

VOLUNTAD Y ESFUERZO, ELEMENTOS CONSIDERADOS EN DOS REGIONES: EXTREMADURA, CÁCERES – ESPAÑA Y COSTA CHICA, CHIAPAS- MÉXICO. Por López Cortez Jesús Esperanza y Marcelo Sánchez- Oro Sánchez

Dra. Jesús Esperanza López Cortez. (Doctora en Estudios Regionales, Universidad Autónoma de Chiapas, México. Campus IX- Tonalá. email: jesus_esperanza_lc@hotmail.com)

Dr. Marcelo Sánchez-Oro Sánchez (Doctor en Geografía de la Universidad de Extremadura, España, email: msan_oro@hotmail.com)

Recibido/Received: 13/05/2016

Aceptado/Accepted: 10/07/2016

Resumen:

Estudio comparativo entre dos regiones situadas en dos países distantes, pero entrelazadas en la historia; México – España. Las regiones tienen similitud en el rezago socioeconómico que presentaban entre los años de 2000- 2009. Teniendo como eje central, responder a la principal pregunta ¿Qué teoría se acerca más a la realidad que se vive en estas dos regiones?

Palabras clave: Voluntad, Esfuerzo, Extremadura, España, Chiapas, México.

Abstract: Comparative study between two regions located in two distant countries, but intertwined in history; Mexico - Spain. The regions have similarity in the socio-economic lag that they presented between the years of 2000-2009. Taking as central axis, answer the main question Which theory is closer to the reality that lives in these two regions?

Keywords: Will, Effort, Extremadura, Spain, Chiapas, Mexico.

1. Introduction

El beneficio de hacer un estudio comparativo entre dos regiones situadas en dos países distantes, pero entrelazadas en la historia; México – España. Las regiones tienen similitud en el rezago socioeconómico que presentaban entre los años de 2000- 2009. Teniendo como eje central, responder a la principal pregunta ¿Qué teoría se acerca más a la realidad que se vive en Chiapas? Estado que por historia ha estado rezagado del resto del país de México. El último lugar en todo. Pero contrariamente se tiene abundante agua y las presas hidroeléctricas más importantes del país, diversidad de sistemas productivos locales de agricultura y ganadería en las 15 regiones que la componen⁴.

En las Ciencias Sociales hay muchas vías de desarrollo, pero por lo menos se tomó una realidad que puede explicarse y verse, la región de Extremadura; ubicada en Cáceres, España. Donde se ha contrarrestado el rezago social y alcanzado al promedio nacional del país.

En los estudios que anteceden y de selección, llama la atención un debate que en la mayoría de los escritos leídos habla de la teoría del Desarrollo Local, hasta ese momento lo tomé como un concepto que explicaba las regiones de Europa sobre todo el proceso que comienza con la tercera Italia, lugar donde los autores Garafolli, Becattini et al. (2000), explican los distritos industriales, clusters y posteriormente a los sistemas productivos locales. Donde la cooperación es el elemento fundamental que atraviesa en las tres formas mencionadas de expresarse en el territorio con ciertas especificidades, con la voluntad de hacerlo,

⁴ Regiones del Estado de Chiapas, en orden de aparición: I.- Metropolitana, II.-Valles Zoque, III.-Mezcalapa, IV.- De los llanos, V.-Altos Tzotzil-tzeltal, VI.-Frailesca, VII.-De los Bosques, VIII.-Norte, IX.-Istmo-Costa, X.-Soconusco, XI.-Sierra Mariscal, XII.-Selva Lacandona, XIII.-Maya, XIV.-Tulijá Tzeltal-chol, XV.-Meseta Comiteca-Tojolobal)

el otro elemento eficaz para que se pueda trascender en hacerse una política, convenios, en una estrategia, para beneficio de una comunidad en conjunto, organización, región o país.

2. El debate del Desarrollo Local

El debate del Desarrollo Local, teniendo la idea central que versa en la disposición de cooperar y organizarse los actores, para darle a las regiones menos favorecidas o vulnerables, un equilibrio en mejorar la calidad de vida de la población, haciendo el mejor uso de los recursos endógenos disponibles, que pueda ser capaz de transformar una región vulnerable que poco a poco se va desarrollando, se lleva a cabo en un período de tiempo, mientras este proceso se ve reflejado, alcanzando el desarrollo y/o impactando en mejorar la calidad de vida en toda la población. Estos argumentos me gustaron y reflexioné hacia la región que estudio, justamente es una región vulnerable, al revisar los datos del INEGI⁵, Chiapas comparado con el resto de los Estados, está catalogado por INEGI y CONEVAL⁶, en los tres últimos estados con mayor rezago socio-económico, por tener varios municipios con los índices de pobreza extrema.

Además al hacer el análisis en la región político-administrativa IX, conformada por Arriaga, Tonalá, Pijijiapan y actualmente en la nueva regionalización Mapastepec. Se obtiene mediante el método de análisis regional⁷, Tonalá que es el lugar donde se centra principalmente el turismo de sol y playa con mayor número de visitantes, se tiene en el sector 11 (agricultura, cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza) con el valor de 13.27, esto quiere decir que los bienes producidos por este sector es mayor y por lo tanto se trata de una actividad que es exportada. Al igual que el sector 52 (servicios financieros y de seguros) con un índice de 1.75.

Ahora bien se analiza a los sectores donde se desenvuelve la actividad turística como el sector servicios, de alojamiento, transporte y restaurante. En el sector transporte se tiene el índice de .77, por debajo de 1, esto indica que la actividad no satisface los requerimientos de la región; así también en el sector 72 (servicios de alojamiento temporal y de preparación de alimentos y bebidas) se tiene .21 al cual se puede concluir que tampoco satisface los requerimientos de la región. Por lo que se analiza que las actividades no se hacen con mayor intensidad que el resto del país; como por ejemplo los complejos turísticos planeados de Cancún. Pero se parte del supuesto que puede explorarse la viabilidad de impulsar la actividad turística.

En síntesis se tiene lo siguiente, en la Costa Chica, el área de mercado de los bienes producidos es mayor que la región solamente en el sector primario - agropecuario y en el sector servicios financieros y de seguros. Un mercado laboral diversificado, no especializado, no hay mayor dinamismo que el país, con alto rezago social y además ha sido una región que ha perdido empleo del 2004 al 2009.

En la parte de la infraestructura turística, el primer nodo analizado es Puerto Arista, y se puede describir como un turismo rural de sol y playa, ubicado en el Estado de Chiapas. Tiene 128 restaurantes en forma de palapas típicas de la región, 29 hoteles que dentro de sus clasificaciones solamente 5 hoteles alcanzan el nivel de tres estrellas, 10 de dos estrellas, 10 de 1 estrella, y 4 en categoría de villas y cabañas; 1 embarcadero, 1 discoteque, 8 establecimientos de bebidas; una palapa de usos múltiples. Haciendo un total de 29 hoteles y 369 cuartos.

Pero este pequeño nodo en la Semana Santa, se ve rebasado por 150, 000 visitantes, procedentes de las diferentes ciudades y regiones que tiene el Estado de Chiapas.

Por su parte otro nodo turístico que se encuentra en la región, denominado "Madresal", tiene 17 cabañas y 2 restaurantes; por último en Chocohuital, se tiene 20 restaurantes y 1 hotel.

Con los antecedentes descritos, no tiene uno muchas alternativas para decidir que el desarrollo local es uno de los posibles caminos a tomar, a lo que esta mencionado.

Grandes autores que explican todo el proceso con elementos y actores involucrados del desarrollo local, como Vázquez Barquero, Alburquerque, Boiser entre otros, su experiencia les permite tener presente y reflexionar sobre la pregunta principal, ¿Por qué el desarrollo se da en forma diferenciada, en los territorios? , ¿Por qué hay regiones ganadoras? Y ¿regiones que pierden? En Chiapas las regiones que ganan, están concentradas en las ciudades que tienen todos los servicios; Tuxtla Gutiérrez la capital del

⁵ Instituto Nacional de Estadística y Geografía en México (INEGI) <http://www.inegi.org.mx/default.aspx>

⁶ Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), Metodología para la medición multidimensional de la pobreza en México. <http://web.coneval.gob.mx/Paginas/principal.aspx>

⁷ Elaboración propia a partir de métodos de análisis Regional, Lira, Luis A. (2004) Curso seminario internacional descentralización y federalismo fiscal, Santiago de Chile, ILPES/CEPAL. 2004.

Estado de Chiapas, San Cristóbal de las Casas y Comitán de Domínguez; donde se concentra la población del campo en las ciudades, éstas ciudades son las regiones que sobresalen dentro del Estado de Chiapas, pero si las comparamos con el resto del País, sobresalen las ciudades o región del Norte, colindando con el país vecino de los Estados Unidos.

Chiapas es en general vulnerable, rezagada, donde antes del movimiento zapatista, la población del centro y norte del país, ni siquiera era conocido, debido a una única vía carretera "La Panamericana" y una vía ferroviaria, que cuando las tormentas tropicales y huracanes azotaban a la región, dejaban incomunicado a Chiapas con el resto del país. Por lo tanto la región de estudio es entonces vulnerable.

Actualmente ya existen dos carreteras para comunicar a Chiapas con el resto del país, dos aeropuertos, un puerto y una vía ferroviaria, pero aún persiste un contexto social poco favorable, el desarrollo local, puede explicar todo el contexto descrito, viendo con un sentido positivo, a lo mejor ver trascender a Chiapas de Estado vulnerable a combatir un poco el rezago socio-económico que por historia se ha hecho latente.

Millones de compatriotas se van a los Estados Unidos en busca del "sueño americano", bajo el precio de dejar en el territorio familia y además de estar "escondidos" en el país vecino: del trabajo a la casa y viceversa, sin tener la tranquilidad de pasear libremente, por ser ilegales; con un trato que a nadie le gustaría ser tratado.

Se les ve pasar por el tren, encima del ferrocarril, llenos de miles de personas sin trabajo y sin saber cómo hacerle para sostener a la familia, que ya no alcanza para comer. Muchos encuentran la muerte. Entonces entra la inquietud de que se conocen las cifras de indocumentados que año con año cruzan la frontera, pero ¿no existe ó no hay nada por hacer?, la pregunta se le puede hacer a nuestros gobernantes y todo nuestro sistema político mexicano, que no existen estrategias que permitan frenar un poco a la realidad que está a la vista de todos. Es hora de que todos los connacionales mexicanos y chiapanecos seamos más participativos, exijamos más y nos conformemos menos, tenemos la voluntad, esperando que no nos la hayan comprado, o es que tampoco somos capaces de hacer nuestras propias leyes. Leyes hechas en diálogo entre ambas partes, en consenso para que sea a la medida justa, no solo viéndolo desde el punto de vista de gobierno, sino tomando en cuenta la participación de los ciudadanos, aquel que quiere sobresalir, aprovechando los recursos que se tiene en el territorio y valorando el arraigo por Chiapas.

3. De Chiapas a Extremadura

Esta reflexión propia que de pronto salta es porque tuve la fortuna de conocer una región que fue similar a Chiapas, rezagada, por estar al sur de España, colindando con el país vecino de Portugal; haciendo hincapié que ninguna persona de la Universidad de Extremadura participó en la reflexión propia sobre los acontecimientos del país de México..

Con esto se explica y se da a entender el proceso de Desarrollo Local que emprendieron en la región de Extremadura y como evidencia de que existe, dando frutos pertinentes, validando la información bibliográfica encontrada con las entrevistas a los docentes significativos para tal fin.

Estar en la Universidad de Extremadura, surgen dudas, que da la oportunidad de conocer a fondo a la región extremeña, tomándola en cuenta como un referente; para tal fin el Dr. Esteban Pérez Calderón (Vicedecano de Relaciones Institucionales-2013) abrió la posibilidad de presentar a los diferentes actores involucrados en el Desarrollo Local.

La teoría del Desarrollo Local, da respuesta a las regiones vulnerables, más sin embargo, solo conocía regiones donde se ve lejos poder alcanzarlo, en la mayoría de las regiones de Chiapas los índices de rezago socio-económico están por debajo de la media nacional de México. Entonces aunque lo sigo percibiendo como una alternativa ideal por alcanzar, en pláticas con docentes de la Universidad de Extremadura, propias de su experiencia y comparando un poco, el contexto en el que se encontraron, es muy parecido a lo que vivimos actualmente en Chiapas; se han encontrado similitudes de: rezago por encontrarse en el sur del país Español y tradicionalmente mal comunicada con el resto del país. Manteniéndose alejada de los principales centros de la toma de decisiones políticas y económicas de la Unión Europea (UE).

En fuentes bibliográfica se encuentra la explicación de la región de Extremadura, Lorente (2007) "Extremadura emergente", producto del esfuerzo y el talento al cuadrado. Editado por la Junta de Extremadura en el 2007. Denominando el prólogo "Los frutos del esfuerzo común"; explicando cuales han sido las claves del desarrollo de la región. En lo que a continuación tomo datos de los avances para mi mejor comprensión, que sí existen regiones ganadoras y que en este sentido, los sueños si logran alcanzarse.

Donde además explica que se inicia con la puesta en marcha del proceso autonómico, teniendo un entorno que se produce en una confluencia de fuerzas contradictorias pero complementarias⁸ :

Centrífuga: España es uno de los Estados más descentralizados de la UE, lo que ha permitido ampliar paulatinamente el poder de decisión de las Administraciones Autónomas sobre una amplia variedad de parcelas antes reservadas exclusivamente a la Administración Central: educación o sanidad.

Centrípeta: los países miembros, a su vez, han ido delegando poderes a favor de la UE, quien establece y regula políticas comunes: económica, agrícola, medioambiental, de defensa, exterior y judicial (2007:20)

Aunado también un entorno globalizado que para Extremadura tiene incidencia en el bienestar de los ciudadanos, que se mueve en ritmos de tiempo acelerados, ha obligado a cambiar estructuras productivas, poblaciones, etc.

- El peso del sector agrario más de 2,000 millones de euros que alcanzó en el 2005, el 55% fue de la producción vegetal, 42% a la producción animal y el 3% a la producción de servicios y actividades secundarias no agrarias. Destacándose la producción de hortalizas, los cereales y las frutas, representando el 30% de la producción. Así como 4 de cada 10 euros de producción animal tiene un origen porcino, luego bovino, ovino y por último el caprino (2007:173).

- Se sitúa como una de las principales productoras agrícolas del país, liderando el suministro nacional de tabaco, soja y ciruelas y ocupando los primeros puestos en la distribución de productos como arroz, tomate, cerezas, aceitunas y/o uva de vinificación (2007:175).

- En el sector industrial Extremadura ha sido poco industrializada, su posición periférica y fronteriza, alejada del resto del país y con poco capital privado suficiente para invertir ha limitado la dimensión económica del sector (2007:187).

- Aumentó el sector terciario de la economía en Extremadura debido al desarrollo económico de España y la incorporación de España a la UE. Donde se le transfirieron recursos económicos para mejorar la calidad de vida. (2007:222).

- El turismo extremeño las agencias de viajes han aumentado de 1998 al 2004 203.6%, los hoteles y establecimientos hoteleros aumentó en un 59.1%. según la encuesta de ocupación hotelera del INE (2007:226).

- Entre las diferentes comarcas, las del norte de la región como Mérida y Cáceres son las ciudades que más turistas atraen, donde cobra especial relevancia el turismo rural (2007:228).

- Desde los inicios de la etapa autonómica una enorme preocupación por el desarrollo del sistema financiero regional en general y por el sistema crediticio en particular, ha propulsado desde sus competencias(cajas de ahorros, cooperativas de crédito) un desarrollo legislativo, proponiendo constantes colaboraciones y acuerdos (Convenio financiación integral) lo que ha representado que las cajas de ahorro han invertido en la región, distribuyéndola entre las tradicionales áreas de (sanidad, cultura y educación) y destinándola también en el 2005 a las obras sociales, con más de 25 millones de euros. En los últimos años supera la aportación de los 275 millones de euros. Donde el 90% proceden de dos cajas con domicilio social Caja Badajoz y Caja Extremadura (2007:251-252).

- El número de empresas en Extremadura se ha incrementado, pasando de 46,501 a 63,084 en 2006; aumento del 35.7% situándose por encima del crecimiento nacional. La densidad empresarial se ha pasado de 43.3% en 1999 a 58.2% en 2006. (2007:273).

- En el 2006 78 empresas de 100 desarrollan su actividad en el sector terciario. El mayor crecimiento lo han registrado las empresas pertenecientes a la construcción, con un 69.1% (2007:273).

- Las empresas públicas SOFIEX Y SODIEX en su carácter de "empresas de capital de riesgo" han permitido poner en marcha proyectos empresariales en diferentes sectores económicos, participando en el capital social de las empresas. SOFIEX ha constituido 97 empresas, desarrollando 113 proyectos empresariales, invirtiendo los 798 millones de euros y generando 9100 empleos. SODIEX ha invertido en más de 130 empresas, superando los 42 millones de euros, creando alrededor de 4700 puestos de trabajo. GPEX se dedica a la captación de iniciativas empresariales de los jóvenes en proyectos que contribuyen al progreso económico regional, creación de semilleros, apoyo técnico y financiero a empresas con proyectos individuales de autoempleo y microempresas (2007:274).

- En el comercio exterior exporta principalmente productos procedentes del sector agrario, contribuyendo al aumento del grado de apertura de la economía al exterior. En 1985 tenían 2% pasando al 11% en el 2005 (2007:288).

⁸ Extremadura emergente (2007), EXTREMADURA PRODUCTO DEL ESFUERZO Y EL TALENTO AL CUADRADO, Junta de Extremadura. Badajoz, España.

- En el desarrollo social la educación es uno de los más significativos, el 55% de los residentes de Extremadura tienen estudios medios o superiores. Perfeccionando el sistema educativo la creación y desarrollo de la universidad (2007:291).
- El sistema sanitario en gasto territorial creció en 80% cubriendo la infraestructura de hospitales, incubadoras, camas instaladas. En términos cualitativos hay un incremento notorio de los tratamientos especializados, intervenciones quirúrgicas y atenciones por unidades móviles. Por tanto la esperanza de vida ha aumentado y se reduce la tasa de mortalidad infantil en 12.21 a 4 defunciones por cada mil nacidos vivos menores de un año, es decir, un 67.24% (2007:292).
- El nivel de renta de los hogares extremeños ha aumentado de 1986 a 2003 los ingresos medios anuales por hogar han crecido más de 450% y por persona más de 600% (2007:293).
- Cada vez dedican más tiempo y dinero para disfrutar del ocio y la cultura, además del deporte se ha potenciado con la creación de infraestructura y equipamientos en toda la geografía extremeña y el desarrollo del turismo rural regional ofrece alternativas de ocio para los fines de semana, que conjugan ejercicio y naturaleza (2007:294).
- Lógicamente este sustento económico ha transformado a la sociedad extremeña incrementando su bienestar social de sus ciudadanos, aunado con el apoyo de las administraciones públicas y la solidaridad del entorno que se inserta (las regiones autónomas de España y la Unión Europea) (2007:294-295).

Ahora bien, estos son los resultados obtenidos de haber comenzado con la voluntad de apostarle al desarrollo en la calidad de vida de beneficio de todos, pasaron 25 años de esfuerzo y ahora han trascendido a una región ganadora.

Pero a todos estos resultados favorables, me surgieron más dudas; a lo que tuve que entrevistar a José Luis Martín Cabezalí⁹, Experto en desarrollo local y turismo, profesor universitario de Administración de Empresas, el primer alcalde de Extremadura, reelecto por segunda vez, como alcalde en las primeras elecciones democráticas del municipio de Aliseda con 2500 habitantes, le hice siete interrogantes ¿Cuáles son los sectores productivos, más importantes de Extremadura? ¿Cómo la economía y la sociedad extremeña ha ido evolucionando? ¿Qué han hecho para trascender de una región rezagada a una desarrollada? ¿Considera que los niveles de bienestar de sus ciudadanos se acercan a los niveles estándares o a la media nacional de España? ¿considera que el turismo en Extremadura es una asignatura pendiente o está desarrollado en la región ¿Qué año empieza la Universidad de Extremadura? ¿Qué año comienza la carrera de Turismo?

Contestando que la agricultura de regadíos es el sector productivo con mayor peso en la región de Extremadura, como cosechas de tomate y tabaco. Así como la producción en la Tierra de Barro como el olivo y la viña.

Y en el sector de servicios también es importante por los servicios de la banca, administración, sanidad, educación y turismo en los sitios principales de Cáceres y Mérida.

El turismo tiene las condiciones suficientes en infraestructura de carreteras y hoteles para alojar, agencias de viajes, casas rurales, camping, guías turísticos, la parte más importante es la región del norte, donde están agrupadas y se pueden ver en la página <http://web.extremaduraturismoblog.com>.

En el sector secundario no tiene una importante participación debido a sus antecedentes de estar rezagados por la infraestructura carretera, permitiendo que las industrias se establecieran en otras regiones.

El desarrollo es debido a los 25 años de democracia, al ganar la democracia existieron dos factores de cambio importantes, se autorizaron las Autonomías y la descentralización del Estado, como política en la nación de España. Tuvieron capacidad para conseguir recursos y gastarlo en donde fuera necesario en beneficio del desarrollo local por tener capacidad legislativa, recaudatoria y regulatoria. Establecida en la constitución política de España. Siendo fundamental para el desarrollo regional (gobierno de Extremadura) los agentes de desarrollo local, que ayudan realmente al desarrollo local, pagados el 50% por parte el ayuntamiento y 50% la junta de Extremadura local.

Otro aspecto importante para el desarrollo son las mancomunidades, donde se reúnen los municipios de pueblos pequeños, en una asociación o mancomunidad, para prestar servicios de forma más eficaz y económica, que si cada municipio lo prestara o lo hiciera por separado. Como ejemplos serían recoger la basura y la distribución del agua. Esto se hace en forma voluntaria de los que quieren agruparse.

⁹ E12: Entrevista de López, J. Esperanza (2013), a José Luis Martín Cabezalí ¿Qué han hecho para trascender de una región rezagada a una desarrollada?

Explica el entrevistado que los ayuntamientos son una identidad que tienen antes que el Estado existiera, dando como ejemplo "El alcalde de Zalamea" del autor Calderón de la Barca, en el año 1600 donde un hombre del ejército viola a una mujer, viene el alcalde que imparte justicia y lo ahorca, en la época de Felipe II, cuando llega el Rey, dice "si está bien hecha la justicia, que más da que lo haya hecho el alcalde o lo haya hecho yo "(rey), esto quiere decir que en España tienen los municipios más antiguos del mundo estando desde la edad media, es una identidad muy arraigada, teniendo su propio ayuntamiento. La autonomía municipal es antes que la región, es antes que el Estado. Había municipios y todavía no existía España; como El reino de Castilla, Aragón, entre otros.

La mancomunidad por ejemplo se forma para contratar un agente de desarrollo local, un pueblo de 30000 habitantes le alcanza para 200 funcionarios y tienen 3 ó 4 agentes de desarrollo local. Aunque no hay una ley, que determine por número de población, explicando que es la aproximación promedio.

Los agentes del desarrollo local llevan un proceso de selección, primero sale en el diario la convocatoria para contratar a los agentes de desarrollo local y los municipios que quieren hacen su petición, un agente de desarrollo local es un funcionario. Aunque no hay una ley por cada determinado número de habitantes, De 2000 habitantes tienen fondo suficiente para pagar a un agente de desarrollo local. Teniendo ciertos requisitos para contratarlos, uno de ellos es una licenciatura. A su vez una de las funciones a desarrollar, son arreglar los trámites de las empresas, acompañarlos, tomar en cuenta los trámites, hacer asociaciones empresariales, asociaciones sociales, entre otros.

Ya no es una región tan rezagada, habiéndose acercado a la media del PIB Nacional de España. Aunque están con cuatro años de recesión, la calidad de vida ha aumentado, una evidencia de este desarrollo es la creación de una universidad que no había existido antes. Fundándose en 1974 la Universidad de Extremadura y la Facultad de Empresariales y Turismo.

4. A modo de conclusión

La Constitución Española se aprobó en 1978, poco a poco se fueron dando las Autonomías, en 1983 todas las regiones se hicieron autónomas, ganando el partido socialista, en estas elecciones cada autonomía tiene su parlamento y su gobierno.

El parlamento es el poder legislativo y su gobierno el poder ejecutivo. Desde el inicio de la autonomía se apostó por el crecimiento de todos los municipios en conjunto, esto ha hecho que el crecimiento sea más lento, pero igual para todos. Otras regiones apostaron a unas cuantas ciudades donde se va más rápido el desarrollo, pero con más desigualdades.

"Dijimos lentos pero vamos todos, a que en unas cuantas ciudades concentren toda la industria y se le da todos los servicios, pero los otros pueblos no tienen nada". "La calidad de vida en los ayuntamientos, es que tienen escuelas decentes, una alberca municipal, carreteras para todos los pueblos, autopistas en buenas condiciones, en todos los pueblos se puede llegar con carro"

Se despide diciendo a que está convencido y apuesta al desarrollo local, con su propia reflexión: "Extremadura es el paradigma del desarrollo local". Reconociendo que no hay soluciones mágicas, puede aportar su experiencia en turismo y desarrollo local. Sintetizando en unas de las siguientes estrategias que hicieron para obtener los resultados mencionados.

- Figura de los agentes de desarrollo rural
- Las asociaciones de turismo
- Organización municipal
- Las uniones de pequeños municipios (Mancomunidades)
- Escuelas taller <25 años
- Taller empleo >25 años
- Grupos de acción local, repartiendo la ayuda de la Unión Europea

Explicando que las Escuelas taller < 25 años y Taller empleo >25 años, son convocadas las personas que quieren trabajar en diversas ocupaciones, seleccionan al equipo de trabajo, pero además les dan cursos de capacitación adecuado a lo que están realizando y les pagan el tiempo que dura la obra; beneficiándose el trabajador y la junta de Extremadura, en realizar la obra.

Al finalizar esta entrevista hace énfasis en la actualidad, donde España ha entrado en recesión en los últimos 4 años, técnicamente en 2011, aunque la crisis viene del 2009. Por lo tanto esta crisis también se ve reflejada en la región de Extremadura.

Después de escuchar el convencimiento en las propias palabras del maestro, sólo nos queda por terminar esta reflexión.

Al igual que la voluntad reflejada en esta región, hay de por medio esfuerzo en cada avance, conocer regiones que no han iniciado este recorrido, como es mi querido Estado de Chiapas, pero si hay

evidencias en la región de estudio "Costa Chica de Chiapas" de organizaciones que aun con el contexto rezagado y poco favorable, han tenido la voluntad de iniciar un camino que les ha dado resultado para subsistir y emprender ecoturismo, que han decidido quedarse en el territorio en lugar de irse al país vecino; así también he conocido la región de Extremadura, en donde puede verse que tuvieron la voluntad de trascender, viéndose reflejado el esfuerzo en una mejor calidad de vida.

Siempre debe existir voluntad individual para iniciar algo que es desconocido, pero en ese recorrido hay esfuerzo para lograr el objetivo; el conjunto de las voluntades individuales organizadas inician de la misma forma para lograr alcanzar el objetivo, no es fácil, hay obstáculos a vencer, pero con esfuerzo logran trascender. Hay regiones que han tenido la voluntad de iniciar y han trascendido en resultados para beneficio en conjunto.

Hacer un análisis para la región de la Costa Chica de Chiapas, ver trascender a la región de estudio en una región menos rezagada socio-económicamente, sería lo ideal. Pero aproximarnos a este proceso, no está demasiado lejos por alcanzarse el desarrollo local; reconociendo que no solamente lo hace una persona, es en conjunto con muchas voluntades organizadas para emprender el camino. Es con esfuerzo de actores, gobierno e instituciones que se logra trascender.

Bibliografía

- Becattini, Giacomo (2000). La oruga y la mariposa, un caso ejemplar de desarrollo en la Italia de los distritos industriales: Prato (1954-1993). Traducción en español, Valladolid, España.
- CENEVAL (2013) Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior. México, consultado en línea: [<http://www.ceneval.edu.mx/ceneval-web/content.do?page=0>]
- CONACYT (2013) Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. México. Consultado en línea [<http://www.conacyt.gob.mx/Convocatorias/Paginas/default.aspx>]
- CONEVAL (2010) Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, Metodología para la medición multidimensional de la pobreza en México. <http://web.coneval.gob.mx/Paginas/principal.aspx>
- INEGI (2010) Instituto Nacional de Estadística y Geografía en México consultado en línea [<http://www.inegi.org.mx/default.aspx>]
- Jover Lorente, J. M. et al (2007), Extremadura emergente Ed. Junta de Extremadura. ISBN 978-84-606-4178-0. Badajoz. España.
- Lira, Luis A. (2004) Curso seminario internacional descentralización y federalismo fiscal, Santiago de Chile, ILPES/CEPAL. 2004.
- López, J. Esperanza (2013), entrevista a José Luis Martín Cabezalí para conocer la interrogante ¿Qué han hecho para trascender de una región rezagada a una desarrollada?